Historia del Opus Dei en España

El mensaje cristiano que Dios hizo ver a san Josemaría es hoy una realidad en la vida de muchas personas, repartidas por todo el mundo. Por eso, resulta imposible registrar todos los detalles de la historia de su expansión. Señalamos sólo algunas fechas destacadas, especialmente de los primeros años.

28/02/2021

- Historia del Opus Dei: Recorrido histórico del Opus Dei desde el nacimiento de su fundador en 1902 hasta nuestros días.
- 30 cuestiones históricas sobre san Josemaría.
- 11 vídeos sobre la historia de los comienzos del Opus Dei.
- Mapa interactivo: San Josemaría en Madrid. Los comienzos del Opus Dei.

La historia del Opus Dei se inició en 1928, cuando san Josemaría recibió en Madrid la luz de Dios sobre toda la Obra. Desde entonces, aquel joven sacerdote comenzó a difundir la llamada universal a la santidad entre todo tipo de personas. Para sacar adelante la fundación, san Josemaría se apoyó en la oración y el sufrimiento de muchas personas

pobres y enfermas, a las que visitaba y atendía en los barrios marginales y en hospitales de Madrid. En el año 1930 comenzó la labor apostólica con mujeres y en 1943 recibió una nueva luz de Dios que le impulsaba a trabajar con sacerdotes diocesanos.

Para facilitar la formación de los estudiantes universitarios, en **1934** san Josemaría puso en marcha la Academia DYA en Madrid, donde se reforzaban los estudios de Derecho y Arquitectura y se impartían diversos medios de formación cristiana. Éste fue el primer centro del Opus Dei.

Durante la guerra civil española (1936-39), los primeros fieles de la Obra, que eran escasos, se dispersaron. Muchos fueron movilizados y algunos fallecieron en la contienda. Unos pocos lograron cruzar a Francia por el pirineo catalán junto con el Fundador, hasta

alcanzar una zona en la que no se perseguía a la Iglesia.

En 1939 y 1940 se inauguraron dos residencias universitarias en Madrid, en las calles Jenner y Diego de León. En esos años y en los posteriores, san Josemaría viajó mucho por España, para predicar cursos de retiro a sacerdotes a petición de diferentes obispos españoles.

Entonces ocurrieron acontecimientos importantes para el desarrollo de la labor apostólica, como la primera aprobación del Opus Dei por parte del obispo de Madrid (1941) o la primera ordenación sacerdotal de fieles de la Obra (1944).

Al mismo tiempo, el mensaje de la Obra se seguía difundiendo, con el impulso del Fundador y el apoyo de los primeros: Álvaro del Portillo, Juan Jiménez Vargas, Pedro Casciaro, Ricardo Fernández Vallespín, José María Hernández Garnica... que iniciaron la labor apostólica en Valencia en 1939, en Valladolid y Barcelona en 1940, y dos años más tarde en Zaragoza.

El primer centro para mujeres se abrió en la madrileña calle de Jorge Manrique en **1942**. Dolores Fisac, Encarnación Ortega y Nisa González, entre otras, ayudaron al Fundador en estos primeros años, en los que la labor de la Obra se fue ampliando a las principales poblaciones españolas.

En 1946, san Josemaría Escrivá trasladó la sede central del Opus Dei de Madrid a Roma. Continuaron surgiendo iniciativas que ayudaron a difundir el mensaje de la llamada universal a la santidad. En ese mismo año, se inauguró el Colegio Mayor Zurbarán, la primera residencia universitaria femenina, a la que siguieron otras similares en diferentes ciudades de especial

raigambre universitaria: Sevilla, Granada, Santiago de Compostela, Valencia, Bilbao, Zaragoza, etcétera.

En 1952 se inauguró el Estudio General de Navarra, luego Universidad de Navarra. Junto con la Clínica Universitaria, es un instrumento al servicio del progreso del mundo académico y científico. La investigación que allí se realiza es coherente con los principios cristianos.

Un año antes, en **1951**, Gaztelueta, primer colegio obra corporativa del Opus Dei, inició sus actividades. Otros centros de enseñanza surgieron más tarde en diferentes ciudades. La Obra se hace cargo de la formación cristiana que se imparte en estos centros educativos, impulsados y sostenidos por los padres de los alumnos.

El deseo del Fundador y los fieles del Opus Dei de poner bajo la protección de la Virgen la renovación de la vida cristiana en muchas almas, se materializó en **1970** con el inicio de las obras de un santuario mariano junto a la ermita de Torreciudad (Huesca). Era intención de san Josemaría que este templo dedicado a la Virgen contribuyera a acercar a los visitantes a la Madre de Dios.

En el año **1972** san Josemaría decidió realizar un viaje de catequesis por España. Se reunió con miles de personas en encuentros que tuvieron lugar en Madrid, Pamplona, Bilbao, Sevilla, Cádiz, Jerez, Barcelona, Gerona y Valencia. El Fundador pudo hablar de Dios y del Opus Dei a miles de personas que acudieron a escuchar sus palabras de fe y de esperanza cristianas.

En el año **2002**, con motivo de la canonización y el centenario del nacimiento de Josemaría Escrivá, se celebraron misas en catedrales e

iglesias de las principales poblaciones, a las que acudieron muchas personas para manifestar a Dios su agradecimiento por la influencia positiva que el mensaje del Opus Dei ha supuesto para su vida de cristianos.

pdf | Documento generado automáticamente desde <u>https://opusdei.org/es-es/article/historia/</u> (28/11/2025)